


 

2025  jubilé de l’Incarnation à
l’occasion duquel l’Église a
proclamé une Année Sainte placée
sous le thème de Pèlerins
d’Espérance

ème

1700 ans du 1  concile
œcuménique de l’histoire à Nicée
qui a instauré le Credo,

er

 Jubilé des 1000 ans de la
cathédrale de Chartres en
souvenir de la consécration de sa
crypte

350  anniversaire des
apparitions du Sacré Cœur à
Paray-le-Monial, dont le message
d’amour et d’espérance illumine
notre thème « Pour qu’Il règne, sur
la terre comme au ciel » 

ème

100  anniversaire de l’Encyclique
Quas Primas du Pape Pie XI, qui
institua en 1925 la fête du Christ
Roi.

ème

CHARTRES 2025  
L’ÉLECTION DE LÉON XIV
LE SOUFFLE DES JUBILÉS  



« Pour qu’il règne ! » Alors que nous célébrons cette année le centenaire de l’encyclique Quas Primas
de Pie XI, il est bon de réfléchir à ce que signifie aujourd’hui le règne du Christ, qui porte non
seulement sur les âmes mais aussi sur les sociétés humaines, comme le rappelle le Catéchisme de
l’Église Catholique (n° 2105).

Il ne s’agit pas de brandir nos bannières en regrettant le Moyen-Âge ou les monarchies catholiques. Il
ne s’agit pas de croire que nous allons édifier sur terre un paradis terrestre, oublieux du paradis du
Ciel. Il ne s’agit pas de mettre le Christ dans la case de tel ou tel parti politique.

Ce dont il s’agit, en revanche, pour reprendre les mots de Péguy, c’est d’humblement œuvrer pour que
nos cités charnelles deviennent un peu plus « l’image et le commencement et le corps et l’essai et de la
cité de Dieu ». Ce dont il s’agit, en particulier pour les laïcs, c’est d’œuvrer, pour « pénétrer d’esprit
chrétien les mentalités et les mœurs, les lois et les structures de la communauté où ils vivent ». Jésus-
Christ est le Seigneur, et ces mots ont du sens, encore aujourd’hui !

C’est une question de justice envers Jésus, à qui toute la création, les hommes, les structures, les
sociétés, appartiennent de droit. Comme l’affirme le Catéchisme : « Aucune activité humaine, fût-elle
d’ordre temporel, ne peut être soustraite à l’empire de Dieu ».

Et c’est aussi une urgence de salut pour les hommes, car les structures d’une société, dans la
mesure où elles permettent les conditions favorables à la libre conversion des cœurs, aident
terriblement les hommes à se sauver, ou à se damner. Comme le disait Pie XII : « De la forme donnée
à la société, conforme ou non aux lois divines, dépend et découle le bien ou le mal des âmes . » 

Oui, que votre règne arrive !

LE THÈME DE
L’ANNÉE

LA ROYAUTÉ SOCIALE DU CHRIST, 
UNE QUESTION DE JUSTICE ET DE SALUT



3 JOURS POUR 
SE FORMER ET

PRIER

1 ROSAIRE QUOTIDIEN, DES
MÉDITATIONS, UNE MESSE, DES

CONFESSIONS PERMANENTES

•••••••••••••••••• Samedi 7 juin 2025 ••••••••••••••••••• 

« Principes d’une civilisation chrétienne » avec saint Pie X 
 « Instaurare omnia in Christo » 

Pour qu’Il règne : la doctrine du Christ-Roi 
 Le sacrement de pénitence  

Présentation de la messe 
France, fille aînée de l’Église, es-tu fidèle aux promesses de ton baptême ? 

 

•••••••••••••••••• Dimanche 8 juin 2025 ••••••••••••••••••• 

« Les fondations d’une chrétienté » avec saint Benoît 
La prière et la vie d’oraison 

 Qu’est-ce qu’un pèlerinage ? 
Saint Benoît, patron de l’Europe 

 Le don de Science 
Pourquoi aimer la messe traditionnelle ? 

 Les fins dernières 
Le monde sera remodelé par des saints 

 Des îlots de chrétienté ouverts 
Comment adorer l’Eucharistie ? 

 
••••••••••••••••••••• Lundi 9 juin 2025 ••••••••••••••••••••• 

« Imprégner la société de l’esprit chrétien » avec le Bienheureux Francisco Castello Aleu 

La Vocation 
Bienheureux Francisco Castello Aleu 

 Les modes d’action pour le règne du Christ 
 Dieu donnera la victoire 

Consécration du pèlerinage au Sacré-Cœur 
La mission  

 Le jubilé des 1000 ans de la cathédrale 
 Les Anges gardiens et les marcheurs 



Chanoine Parant

Père André 
ND de Lagrasse

LES CÉLÉBRANTS ET LES
COMMÉMORAISONS

3 JOURS POUR 
CÉLÉBRER

Bien préparer son pèlerinage

Février à mars 2025 : 10 recollections de 2 jours pour tous les chefs de
chapitres & des formations en ligne sur le thème de l’année
4 mai 2025 : lancement d’une préparation spirituelle des pèlerins à la
consécration du Sacré-Ceur, avec des podcats de méditations et prières
quotidiens, pendant 33 jours
28 mai 2025 : lancement d’une neuvaine de messes de préparation à la
consécration au Sacré-Coeur (une messe par région). 

Les officiants ou prédicateurs 

Abbé de Massia

Père Jean-François
Thomas

Mgr SchneiderMgr ChristoryMgr Chauvet

Père Hubert
ND de Lagarde

Abbé Cottard

Samedi 7 juin : 
Messes basses Adultes à St Sulpice (7h) et
messe basse à Senlisse 
Messe chantée Familles et Enfants à Senlisse
(11h15)

Dimanche 8 juin : 
Messe pontificale de la Pentecôte en présence
des Reliques de la Croix rediffusée sur Cnews
aux Courlis (11h30)
Erection d’un nouveau calvaire à Émancé
Salut du Saint Sacrement et adoration toute la
nuit à Gas

Lundi 9 juin
Avant la messe, passage des Portes Saintes
pour l’année jubilaire, procession solennelle
du clergé avec la relique du voile de la Vierge
Marie, trésor de la cathédrale, et les reliques
de la Vraie Croix et consécration publique du
pèlerinage et des pèlerins au Sacré-Cœur de
Jésus
Messe de clôture à la Cathédrale (15h)

Jeudi 19 juin
Messe d’action de grâce à Sainte Odile
(19h40)



LES CHIFFRES
DE L’ANNÉE

19 000 PÈLERINS SUR LES ROUTES
& 6 000 ANGES GARDIENS 

10 000 
pèlerins Adultes

1 700 
pèlerins Étrangers

430 clercs 1 200 
pèlerins bénévoles 

6 000 
pèlerins anges gardiens 

 (40 nationalités)

1 700 
pèlerins Enfants

500 
pèlerins Pastoureaux

3 300 
pèlerins Familles

90 cadres



L’ÉVOLUTION
DES PÈLERINS JEUNES, ENGAGÉS,

ATTIRÉS PAR LA SACRALITÉ ET
L’EXIGENCE DE LA FOI 

+10 000 pèlerins en 10 éditions
+8% par an en moyenne sur 10 ans, en accélération 
+13% par an sur les trois dernières années
+17% en 2024 

Moyenne d’âge

20 ans

+ de 50% des pèlerins venus de toutes les régions de France 
15% de pèlerins étrangers (Afrique du Sud, Australie, Allemagne, Angleterre, Autriche,
Belgique, Ecosse, Espagne, Etats-Unis, Gabon, Irlande, Italie, Lituanie, Malte, Pays-Bas,
Pologne, Portugal, Suède, Suisse, Ukraine...)



13% de croissance du nombre de chapitres pour garantir des effectifs à
taille humaine nécessaires à la vie de chapitre (prières, méditations,
confessions)

55 chapitres marcheurs étrangers (+ de 20 nationalités différentes)
69 chapitres familles
43 chapitres enfants
13 chapitres pastoureaux

Quelques chapitres comptent dans leur encadrement des jeunes convertis de quelques années
(1 ou 2 ans) : reprise et création de chapitres

 

30% de croissance missionnaire : 
3 chapitres Pèlerins d’Emmaüs (évangélisation)
Chapitres de jeunes missionnaires (Missio, Ste Madeleine)
Chapitre Notre-Dame des Cités (accueil de pèlerins issus des quartiers
défavorisés)
Chapitre de chrétiens isolés issus de régions persécutées ou souffrant
de la guerre (chaldéens, syriens, libanais)
Chapitre de SDF et de pèlerins en situation très précaire 
Chapitre d’accueil de pèlerins recommençants, en recherche
(cheminement), en conversion qui jettent une bouteille à la mer pour
rencontrer d’autres personnes et être accompagnées (prise en charge
de l'inscription au pèlerinage et de l’équipement si nécessaire)

Quelques chapitres spécifiques : 
SOS Calvaires (porteurs du calvaire érigé sur la route)
SOS Chrétiens d'Orient
Chapitre de chanteurs (St Bartimée et St Nectaire)
Chapitres scouts 
Chapitre regroupant des chorales scoutes parisiennes : St Nectaire
Possibilité d’accueillir 1 pèlerin handicapé par chapitre 

L’ÉVOLUTION
LES CHAPITRES

ORGANISATION & PARTICULARITÉS



TÉMOIGNAGES

CHAQUE ANNÉE NOUS RECEVONS DES
CENTAINES DE MAILS DE

REMERCIEMENTS, DE RÉCITS DE GRÂCES
REÇUES, DE FOI RETROUVÉE

<(…)Je ne connais personne, mon corps faiblit, je doute, je me questionne, et pourtant je ne me sens seule à aucun
moment. Me voici sur la route de Chartres, j’honore mes un an de baptême et je découvre la tradition. 
Les prières transpercent mon cœur, les chants m’enveloppent de douceur, je comprends qu’il y a comme une évidence
extraordinaire. Je crois bien que les paroles du Seigneur ont touché mon cœur. 
Deux ans de baptême, j’ai laissé bien des choses derrière moi, j’ai réappris à vivre, j’ai réappris à exister, j’ai appris à aimer
et connaître notre Seigneur. Des hauts et des bas, à l’image de ces jours, pour la deuxième fois sur la route du pèlerinage de
Chartres. 100km de prières, de méditations, de rire, de joie, d’efforts, de larmes, d’émerveillement, de remise en question.
Consciente de n’en être qu’au début, je partage succinctement mon chemin de foi, afin de ne jamais perdre espoir, peu
importe qui nous sommes, le Christ nous attend. Un jour j’ai décidé que mes questions ne pouvaient rester sans réponse et
aujourd’hui : les paroles du Seigneur ont touché mon cœur.=

<La colonne aborde une zone pavillonnaire, un goulot d’étranglement contraint le chapitre à avancer à un rythme saccadé.
Une femme et ses enfants se tiennent à hauteur du chapitre sur la terrasse de leur maison, séparée de la rue par un petit
jardin. La femme tient un enfant dans ses bras. Elle pleure. Ses deux autres enfants sont éberlués par le passage des pèlerins
devant eux.
La colonne avance de quelques mètres, je ne vois plus cette famille mais l’image de cette mère en pleurs reste dans mon
esprit. J’hésite, je balance puis je me dis que c’est peut-être la seule fois qu’elle entendra parler de Jésus : j’y vais.
J’arrive devant la maison et je hèle la maman. Elle traverse le jardin et s’approche du portail, son enfant toujours dans les
bras. Je lui demande si elle sait qui nous sommes et ce qu’il se passe. Elle me répond que non. Je lui explique brièvement la
démarche du pèlerinage et conclus en lui demandant d’où lui viennent ses larmes. Elle me répond « C’est trop beau. Tous
ces chants, ces drapeaux, ces bannières. Je sens la présence de Dieu ! » Je lui dis que je vais prier pour elle et sa famille et je
repars … insatisfait.
Je parcours quelques mètres et fais demi-tour pour la seconde fois. Je cherche dans mon portefeuille une éventuelle
médaille miraculeuse à donner. Je n’en ai plus. Tant pis, j’enlève mon scapulaire et le lui tend en lui disant de le garder avec
elle. Elle m’embrasse les mains et me remercie avec une très grande ferveur.
Je lui dis que Jésus l’aime car elle est sa fille préférée, et qu’elle peut compter sur Lui. Je l’assure à nouveau de mes prières.
Elle pleure de plus belle. Je repars les yeux trempés de larmes avec la certitude que Dieu ne la laissera pas seule.=

<Si je devais retenir 2 choses de ce pèlerinage ce serait celles-ci :
- du côté de la communauté chrétienne catholique, qui plus est traditionnelle, ce fut un immense plaisir de voir tant de
monde, tant de dévotion et tant de foi. 18000 personnes en union de prière, ce n’est pas rien ! Et quand on entend parfois
que l’Église vieillit, rassemble moins qu’avant, ou peine à se régénérer... Après un pareil pèlerinage je rentre le cœur rempli
d’espérance, tous ces jeunes et moins jeunes qui viennent marcher en sont la preuve.
- cela m’amène au deuxième point qui est plus personnel mais qui est le résultat d’heures de marche durant lesquelles je me
suis rendu compte à quel point la foi anime les cœurs. Le nombre de personnes de tous profils qui marchaient en boitant,
qui souffraient à chaque pas fut pour moi un vrai témoignage de ce que peut être la foi catholique et ce qu’elle peut révéler
en nous. Une volonté sans failles, une persévérance sans limites et un amour de Dieu plus fort que tout.
Désormais rentré chez moi, je me rends compte de la portée de cet évènement dans mon cœur. Comment peut-on être
aussi heureux tout en souffrant autant? C=est tout le mystère de la foi catholique et c’est peut-être aussi ça que le Christ et
les saints nous transmettent depuis
des siècles. À l’année prochaine !=

<À Chartres, un jeune pompier m’a dit avoir été bouleversé en voyant tous les pèlerins et la procession. Il m’a dit vouloir
retourner voir le prêtre de sa paroisse pour reprendre un accompagnement spirituel.=



J’ai marché pour la première fois dans un chapitre famille cette année avec mon fils
de 8 ans. Je n’ai pas lâché sa main du trajet et nous avions une technique pour nous
redonner des forces, presser un peu plus fort la main de l’autre lorsque nous avions
besoin d’un regain d’énergie. A un moment nous avons pressé nos mains en même
temps, alors il m’a tout de suite dit, vas-y papa, prends mon énergie maintenant car
tu en as besoin, je prendrai la tienne plus tard quand tu iras mieux ! Voilà ce qu’un
garçon de 8 ans épuisé peut faire lors du pélé, donner à son père le peu d=énergie
qu=il lui restait plutôt que de se servrir lui-même

TÉMOIGNAGES

<« Quelques mois avant Chartres, je venais de perdre mon petit neveu pour qui nous avions beaucoup prié par
l’intercession de Jérôme Lejeune. Quelle surprise, en m’inscrivant au pèlerinage, de découvrir que le chapitre de mon lycée
portait justement le nom de ce serviteur de Dieu ! Le saint patron dont l’icône figure sur les splendides bannières est sans
doute pour beaucoup un détail anodin auquel on ne prête pas vraiment attention... Pourtant, c’est lui qui nous guide sur la
route ! Lorsque le moral était bas, que mes pieds me faisaient souffrir et que la pluie tombait, en priant Jérôme Lejeune et
mon neveu de me donner de la force et j’ai pu tenir jusqu’au bout sans problème ! Deo Gratias ! »

« Au départ du lundi de Pentecôte, notre chapitre a entamé un chapelet. A la fin de la deuxième dizaine, nous passions
devant une petite ferme. A l’exacte seconde après que le pèlerin guidant le chapelet ait annoncé <troisième mystère
joyeux=...un coq a poussé un fier et fort COCORICO !!! La stupéfaction, la joie et les rires des pèlerins ont aussitôt
illuminé notre chapitre et nous avons décidé d’offrir cette dizaine pour la France, fille aînée de l’Église. »

« Je me suis dirigée vers un prêtre pour me confesser. Il avait l’air épuisé. Il m’a fixée des yeux en me donnant mon
prénom ! J’ai vu le visage du Christ souffrant ! Comment ce prêtre a pu deviner mon prénom ? C’était vraiment le Christ
qui m’avait donné l’absolution !
Merci pour ce magnifique pèlerinage et pour ces Messes Tridentines qui sont un immense trésor. »

« J’ai fait la connaissance d’un charmant jeune couple allemand le Lundi de Pentecôte. Il m’a demandé mes origines, alors je
lui ai témoigné de ma conversion de l’islam. Le couple en était stupéfait ! Il m’a dit qu’il va évangéliser les musulmans et
prier pour leur conversion. Deo Gratias. »

« Lors de la pause du lundi matin, j’ai eu l’occasion de discuter avec des gendarmes, affirmant être heureux d’être là. Ils
m’ont indiqué retrouvé foi et espoir en la France. Ils se porteront volontaire l’année prochaine. »

« Ce qui m’a le plus marqué : la présence d’Audrey, qui a entendu passer la colonne sous ses fenêtres à paris, et l’a suivie
sans rien emporter, livrée à la Providence »

« N’étant pas spécialement attaché à la messe traditionnelle, ce pèlerinage fut pour moi un très grand moment de prière et
de recueillement. Les personnes sont très accessibles et pieuses. J’invite toutes les personnes qui cherchent à découvrir la
chrétienté et la prière, à participer au pèlerinage. Je reviendrai l’année prochaine ! »

« Mon résumé du SUPERBE pélé :
C comme chanter des cantiques
H comme hurler des chants
A comme ampoules
R comme rendre service
T comme tendinites/ tradition
R comme rencontre
E comme Eucharistie
S comme sanctification »



MISSION EN
LIGNE

LE PÈLERINAGE NE SE FAIT PAS QU’À PIEDS,
LES ANGES GARDIENS ET LES RÉSEAUX

SOCIAUX PORTENT AUTANT DE GRÂCES

Les anges gardiens, au nombre de 6 000 sont des pèlerins dont la force de la prière porte la colonne tout au long des 3
jours. Parce qu’ils ne peuvent pas marcher, ils s’inscrivent dans les chapitres dédiés pour former une immense chaine de
prières, ils suivent les méditations, disent le rosaire, suivent les offices, comme tous les pèlerins.

Qui sont-ils ? Des personnes âgées, des religieux, des mères enceintes ou avec de trop jeunes enfants, des malades, des
expatriés...mais ce n’est pas tout ! Ce sont aussi des Ehpad et des prisons qui vivent le pèlerinage à distance ! 

Ils nous envoient leurs intentions de prières, et les pèlerins marcheurs les portent tout au long de la route, sur les 100km
qui nous conduisent à Chartres. Elles seront déposées le lundi avant la messe aux pieds de Notre-Dame du Pilier avant
d’être bénies. 

Ce sont aussi des milliers de petits miracles personnels, familiaux, professionnels qui se réalisent par cette chaine de prière.
Mais c’est surtout la force de la prière de nos anges gardiens qui portent les pèlerins à aller au-delà de leurs limites
physiques jusqu’à Chartres. 

<Mardi, quand je suis retourné au bureau, l’hôtesse d’accueil m’a dit <je vous ai vu à la télé !=, je ne savais pas que vous
aviez des activités comme ça le week-end, ça avait l’air trop bien, les gens étaient heureux, c’était beau, ça m’a fait
pleurer, vous pensez que je pourrai le faire aussi ? il y a des messes comme ça pendant l’année ou c’est que pendant
votre pèlerinage ?=

SUIVI DU PÈLERINAGE SUR LES 3 JOURS

X/Twitter :
Impressions : 440k 

19k likes
6k retweets

3.5k visites du profil

Facebook :
Couverture : 220k

Visites de la page : 87k
Interactions avec les contenus : 51k

Instagram :
Couverture : 144k

Visites de la page : 36k

Youtube 
100 000 visionnages cumulés



LA LOGISTIQUE
POUR RÉPONDRE À LA CROISSANCE, 

DES CHANGEMENTS EN COURS,
D’AUTRES À VENIR

Dédoublement de la
colonne Adultes dès le
départ à St Sulpice : 8 000
pèlerins après la messe de
7h et 3 500 pèlerins dès 7h
qui auront leur messe le
soir sur le bivouac 

Le départ des Chapitres
Familles, Enfants et
Pastoureaux se fait après
à Messe à Senlisse  

Nouveau bivouac pour
les Familles, Enfants et
Pastoureaux et
agrandissement d’1ha de
ceux désormais
uniquement dédié aux
Adultes

A VENIR
en 2026

Réorganisation de la billetterie en 2026 pour éviter la saturation des serveurs de
2025 (inscriptions de la totalité des pèlerins en 5 jours)
Réorganisation des colonnes pour accueillir plus de pèlerins tout en respectant
les consignes de sécurité tout en arrivant avant la nuit.

327 messes
célébrées 
en 3 jours

36 500 hosties 270 tentes 
montées et
démontées
chaque jour

Longueur colonne :
10km (Adulte)
4km (Famille)
 2km (Enfant) 

140 tonnes
d’eau

420 chapitres

19 000 sacs chargés
et déchargés 
chaque jour 

4 500 places de
trains

privatisées

82 000 pains et
27 000l de soupe

93 bénévoles
santé

550 véhicules
d’organisation

10ha de bivouac
par soir



GALERIE
PHOTOS 2024
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Contacts presse odile.tequi@nd-chretiente.com

Toute demande d’ITW et/ou de présence sur le pèlerinage se fait par courriel 
jusqu’au 6 juin inclus

Les distributions d’accréditations se font uniquement à : 

St Sulpice samedi 7 juin à partir de 6h30

Senlisse- 78 720 (48,68682° N, 1,98170° E) samedi 7 juin à partir de 10h45 

Les Courlis - 78 400 (48°37'10.3"N 1°50'06.1"E) dimanche 8 juin à partir de 10h30 

Chartres lundi 9 juin à partir de 10h

Pour respecter la tranquillité et le recueillement des pèlerins 
l’accréditation ne permet ni de remonter la colonne ni d’aller sur les bivouacs 

Il est possible de faciliter vos trajets par la mise à disposition de navette voiture ou moto 
à la gare la plus proche des lieux de messe : 

plus cette demande sera faite en amont, moins vous attendrez son arrivée ! 

Nous pouvons vous fournir des photos et vidéos sur demande 
avec mention du copyright Notre-Dame de Chrétienté

Nous vous remercions de votre compréhension
 et sommes heureux de vous accueillir prochainement sur les routes de Chartres ! 


